
北美仁愛基金 

 

美中分團報告 – 美中分團的新梅長久以來，就以個人力量，贊助華籍神父、修士、修女

在美進修期間，參與福傳研習、陶成活動並陪伴其進修。贊助他們參與基督活力運動、服

務團的大風營或年會等活動，邀請參加年節的聚會；或率領芝加哥地區的服務團員及教友

參與晉鐸大典，或者歡送學成回國彌撒等等。今年開始，北美仁愛基金試著開始分擔此一

傳承。今年贊助了一位修女參與 Houston 的基督活力運動。有些活動，如神操避靜與修院

的上課期間衝突，而無法參與。有了今年經驗，明年可早些規劃，更有效率的贊助。 

 

夫婦懇談會報告 

明昭 

    

繼宗和我在西安擔任一次「夫婦懇談會」的分享夫婦（與正宇，麗琴夫婦合作），在福建

則參與四次之多（與卓台，周珣夫婦，相之，玉芝夫婦合作）。總共五次的經驗讓我們感

覺到婚姻及家庭是大陸牧靈工作的要點（與普世教會相同），但是教會能提供的服務不多。

因此非常有必要推廣夫婦懇談會，讓婚姻聖事在家庭生活中彰顯它的光輝和價值，不要受

到世俗視婚姻為兒戲的影響。 

很可惜前面四次都未能建立 “Local Team”，好像撒下的種子，落在石頭上或荊棘中，看不

到成果。第五次和教區的婚姻委員會合作，來參與夫婦都是從堂區中挑選的，素質較高。

他們不但受到分享夫婦遠道而來傳經送寶的感動，願意延續每月一次「Follow-Up」，進而

投身服務其他夫婦。卓台夫婦和我們在週末營結束後，立即展開培訓課程，好讓他們了解

整個懇談會的來龍去脈，也讓他們輪流分享夫妻相處中刻骨銘心的故事。這些有血有淚，

終身難忘的故事，就是寫分享稿的最佳材料。然後我們根據這些故事，建議他們選用懇談

會的主題；如「感受的表達」「了解與接納」「開放與傾聽」…等，並提供他們每個主題

的大綱以供參考。經過一年來鍥而不捨的越洋追蹤和聯絡，終於有五對夫婦寫好分享稿

件，很遺憾其中一對正好十月初遇上分娩不能到場。我們為這四對夫婦祈禱，希望他們勇

敢地現身說法，能鼓舞其他還在觀望的夫婦們加入分享夫婦行列。更希望他們把火種繼續

傳播到各地，造福更多願改善夫妻關係或面臨困境的夫婦。 



 濟南「智光啟能中心」簡報 

 

十多年前老道（成道學）就有協助智障孩子們的構想，不幸他突然車禍去世，壯志未酬。

好在他的侄子成士臨見義勇為，願意扛下這個任重道遠的擔子。可能因士臨的弟弟是唐氏

症患者，他的母親慨然把房子賣了（否則現在可增值很多倍），來開辦啟智中心。士臨有

位賢慧的牽手，在家開「安親班」，以貼補家用，使他沒有後顧之憂，專心為智障的孩子

們解決層出不窮的疑難雜症。兩位偉大女性牺牲奉獻默默付出，是士臨的幕後推手及無名

英雄。 

  

現在「智光啟能中心」最大的困擾是經費短缺，無法調升老師的薪資，以至流動性大，留

不住另謀高就的老師。有些老師就算喜愛這份付出愛心的工作，他們也從專業上得以成

長，但難抵擋外界親友，內在家人的壓力而轉換跑道。 

  

目前智光已有八位學員「畢業」，進入工廠自食其力，這為一個完全「民辦」的組織而言

真不容易。因而紅十字會，大學社工系常請智光去提供資料，去分享經驗，或來參觀交流，

它已在這一行業，建立聲譽。 

 

 

蒲公英助學金報告 

劉於永 

邯鄲聖心備修院 

2010 年小姜神父為河北邯鄲聖心備修院申請蒲公英助學金,補貼修生們的伙食費，有些修生

因為身體不好而離開修院。 

姜神父希望至少每位修生每天早餐能吃到一個雞蛋。為了成全姜神父的愛心，特別臨時募

US$3,000，電匯到了聖心修院。 

 2011 年十月底劉於永曾短暫拜訪修院，參觀了簡陋的教室、寢室、和餐廳，並和修生及家

長交談。 

2012 年蒲公英助學金除伙食費，另補貼 US$2,000，擴增修院電腦教學設備。 

很慶幸得知，今年有五位修生高中畢業，都願繼續聖召，兩位即將到菲律賓深造；兩位選

擇進修院繼續培訓。 

 

樹人樹木                                                                                            

2008 年開始，為紀念成道學團員，北美區團蒲公英仁愛助學金響應 “河北千鄉萬才企業” 

對奬學金與種樹結合的構想，參加其 "樹人樹木 " 項目，以期在支助貧困的農村學生助學

金的同時，也要求和鼓勵受惠學生每年在校園種植樹木，以求解決大陸西北地區日益惡化

的環境,  俾能早日實現道學團員生平的願望.  

 

數年以來, 在河北信義縣八道沟中學, 蒲公英助學金繼續不斷地資助了每年 50 名初中學生,

皆為弱勢家庭的住宿生，不但緩解了上學費用的困難，同時也陶冶了學生的情操，培養他



們對勞動的熱愛和責任感。因當地氣候乾燥，風沙很大，嚴重缺少用水，因此在學校種植

了容易生長的高杆楊。 

然而該校的＂紀念成道學愛心林 " , 因氣候乾燥，缺乏 灌溉水，寒暑假又不勤澆水照顧，

加上學校人事變動，羊群的破壞等因素，高杆楊成長不如預期。 

 

2012 年九月，八道沟中學與縣城的實驗中學合併，種樹計劃又要重新開始，希望將來種的

樹不僅可以成林，而且還能與防護林連成一片，以達到防風檔沙的作用, 以慰道學在天之

靈。 


